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情至心处诗最美

初创时期的红军，其成员主要来自旧

军队和农民。虽然红军广大官兵具有献

身革命的热情和勇气，但农民阶级的烙印

和旧军队习气，却在一定程度上妨碍着人

民军队的建设。在这种条件下，如何把军

队建设成为无产阶级领导的新型人民军

队 ，成 为 亟 待 解 决 的 根 本 性 问 题 。

1929年12月下旬，中共红四军第九次代

表大会在闽西上杭古田召开，总结了红军

诞生以来的建军经验，通过了《中国共产

党红军第四军第九次代表大会决议案》，

即古田会议决议，不仅解决了如何将以农

民为主要成分的军队建设成为无产阶级

领导的新型人民军队这一重大问题，而且

确立了中国共产党建军的根本原则。本

文通过古田会议前后红军政治建设的鲜

明对比，生动反映了会议决议的重大历史

意义和永恒时代价值。

一

一九二九年十一月，红四军由广东返
回闽西，十二月开到上杭的古田。当时我
在二纵队四支队十二大队任党代表。

四支队，是红四军向赣南闽西进军
路经寻邬项山时编成的。支队辖十、十
一、十二三个大队。第十、十一大队是军
部特务营改编的，主要成员是国民党第
八军起义的；十二大队是军部独立营改
编的，主要成员是国民党第三军起义
的。这两支部队起义之后，党代表毛泽东
同志为了把它改造成为真正的人民军
队，曾做了许多工作，先后派了党代表和
一部分骨干，补充了一批经过革命斗争
锻炼的战士，建立了党的支部和士兵委
员会，加强了政治教育。这样就从组织
制度上彻底改变了旧军队的一套，加强
了党的领导，充实了新的血液，提高了政
治觉悟，基本上奠定了人民军队的基础。

但是由于这两支部队受国民党的影
响很深，参加红军的时间又短，因此旧军
队的思想作风，仍相当严重。有些人不
把党代表制度看成是人民军队的一项建
军原则，对党代表的尊重与否，完全是看
人行事。党代表如果能打仗，工作能力
强，他们就尊重，否则就看不起，甚至骂
党代表是“卖狗皮膏药的”。有些人把红
军的任务看成只是单纯的打仗，因此，不
重视根据地建设，不愿做艰苦的群众工
作。他们认为群众工作是地方上的事，
有的军事干部则认为是政治工作人员的
事情。他们特别不愿到福建去，因为福
建山多、地贫，生活艰苦；而愿意到处打
城市，认为打下城市后，可以进去吃吃喝
喝。对部队的管理教育，不少军官仍然
采用旧军队的一套。打骂士兵的现象还
普遍存在，“不打不成兵”的谬论很流行，
有的甚至主张枪毙逃兵，有些人则对士
兵的错误行为采取了纵容、放任的态度，
说什么“当兵的只要能打仗就行，平时马
虎点没关系”。士兵们赌钱，他们不但不
制止，还要赢了钱的士兵请客。部队中
严重地存在着破坏群众纪律、搜俘虏腰
包、偷嫖女人等旧军队的恶习。我到十
二大队以后，曾遵照党的指示，同这些不
良倾向做过坚决的斗争。但是，由于这
些邪气、恶习在一部分人中已根深蒂固，
他们虽然不敢公开做坏事了，却仍是偷
偷摸摸地干，看到这些问题，非常着急。

我们开到古田后的一天，忽然接到

通知，要我到军部开会。
到了军部一看，各支队、纵队的党代表

全到了。此外还有一部分大队的党代表。
一打听，才知道这是毛党代表召开的一
次联席会，要了解部队里存在着哪些不
良倾向，准备召开红四军第九次党的代
表大会。

果然，毛党代表主持开会了。他首
先讲了这次会议的意义，指出，这次会议
是为了彻底肃清红四军党内存在着的各
种不正确倾向，把红四军建成一支真正
的人民军队。他列举了存在于红四军党
内的各种非无产阶级思想和不良倾向之
后，鼓励大家打消顾虑，充分发表意见。
毛党代表讲话之后，便分组讨论。我参
加了研究如何克服非组织观点的小组。

听了毛党代表的讲话，一致认为这是
一个英明的决定。因此，大家对各种不良
倾向和错误思想，进行了充分揭发和批判。

在我们分组讨论时，毛党代表不断深
入到各个小组，具体指导。他一面听我们
发言，一面还做记录，并不时向我们提出
一些问题：你们那里有多少人有这种思
想？这是什么思想？这种思想应该怎样
纠正……当时，我们的水平还很低，虽然
知道这些思想不对，但却不能提高到理论
上来认识和分析。每当我们回答不出来的
时候，毛党代表便耐心地进行分析、解释，
启发大家认识产生这些错误的根源及其危
害性，提高大家的认识，指出克服的办法。

在毛党代表亲自领导下，经过十多天
的讨论，大家不但对产生错误思想的根源
及其危害性取得了一致的认识，而且找到
了纠正的方法。这次会议虽然才开了十
多天，但是我却感到就像进了一次学校，
各方面有了很大的提高。我回到十二大
队之后，立即召开了支部委员会，传达了
会议的精神，对本大队存在的问题作了初
步检查，并决定以支部委员会的名义，向
全大队重申不许打骂士兵等纪律。

在此期间，毛党代表根据调查及两年
来丰富的建军经验，为红四军第九次党的
代表大会起草了一个决议。这就是著名
的《关于纠正党内的错误思想》的文件。
十二月底，在毛党代表的亲自主持下，红
四军召开了第九次党的代表大会（即古田
会议）。毛党代表在大会上作了报告。经
过热烈讨论，全体代表一致通过了这个决
议。这次大会，由于毛党代表在会前做了
充分的调查研究，发扬了民主，使党内取
得了思想上的统一，因此正式会议只开了
几天。会议时间虽短，但它具有伟大的历
史意义。就是这个会议，总结了毛泽东同
志的一整套建军经验，奠定了中国人民军
队中党的工作和政治工作的基本路线，使
其完全建立在马克思列宁主义的基础之
上，得以肃清一切旧军队的影响，成为一
支新型的人民军队。

二

古田会议结束后，江西、福建、广东的
敌人，便对闽西地区联合发动了“三省会
剿”。毛党代表立即指挥一、三、四纵队向
江西进军，亲率我们二纵队在龙岩的大、小
池阻击敌人，掩护主力行动。我们完成任
务之后，便经过连城、宁化之间，挺进江
西。进攻闽西的敌人金汉鼎部，见我们打
到了他的老家，急忙撤回江西，并纠合唐云
山、朱耀华等部，从三面向我逼近。于是我
军又集中在藤田一带，一面休息，一面伺机
粉碎敌人的进攻。这时已是一九三○年一
月。就在这个时候，罗荣桓同志调来二纵
队任政治委员，我也调任四支队政治委员
（这时各级党代表均改为政治委员）。

早在进军江西的路上，四支队各大队
党支部就已利用行军的间隙，初步向全体
指战员传达了古田会议的精神，并组织了

讨论。罗荣桓政委来到二纵队以后，又进
一步组织了对古田会议决议的学习。他指
示我们：要彻底根除各种错误思想，必须充
分地发动群众，展开一个轰轰烈烈的群众
运动。遵照他的指示，我们四支队首先组
织大队的干部逐条地学习了大会的决议，
之后，各支部又逐条地向全体指战员传达、
讲解了大会的决议。正在这个时候，唐云
山的十五旅，单独冒进到水南，并且兵分三
路向我进犯。我军在水南、值夏将唐云山
部大部分歼灭后，金汉鼎、朱耀华怕我乘胜
北进和西渡赣江，急忙撤回吉安、吉水、永
丰、东安一线。毛党代表根据这个情况，决
定分兵赣南各县发动群众。我们二纵队奉
命向赣州、南康、大庾、信丰一带前进，任务
是扫荡沿途的地主武装，摧毁反动政权，打
土豪、筹款，扩大宣传党和红军的主张。然
后东转安远、寻邬发动群众。

向赣南进军的路上，又继续进行古
田会议决议的学习。支队党委和各支
部，都按照决议逐条地、全面地检查了本
部队、本支部存在的问题。在检查过程
中，有些人是有抵触情绪的。但是，古田
会议的决议给了大家有力的武器，各支
部都对他们进行了说服教育，开展了严
肃的批判。检查结束以后，各支部又把
检查的结果向全体指战员公布，发动大
家讨论，并提出了“反对流氓行为”的口
号。支队党委和各支部的自我批评精
神，和坚定不移的斗争决心，对全体指战
员是极大的鼓舞和教育。这样，便自上
而下造成了一种反不良倾向的气氛。一
个轰轰烈烈的群众运动随之开展起来
了。许多干部、战士自动地检查了自己，
并开展了互相批评。打骂士兵、不重视
党的领导、不愿做群众工作、破坏俘虏政
策、破坏群众纪律以及吃喝嫖赌等不良
倾向，便成了众矢之的。许多坏人坏事
被揭发出来了。特别是对一些有严重流
氓行为的人开展了严肃的批评。

罗荣桓政委非常重视部队党的建设
和思想建设。在反对各种不良倾向的同
时，他就领导各级党组织，建立了许多制
度，加强了政治工作。人民军队的建军
原则，在许多方面进一步得到了贯彻。

首先是党的领导进一步加强了。那
时候，支队党委和各支部，每月都要订出
贯彻古田会议决议的具体计划，向全体指
战员公布，并定期检查计划执行的情况
（支队党委每月一次，支部半月一次）。每
次检查，都必须作出总结：有哪些进步，还
存在些什么问题，是什么原因，今后怎么
办。不论战斗、工作、学习，都要经过支部
讨论，作出决议，然后召开支部大会和军
人大会进行布置。就连召开党的小组会，
支部也都事先召开组长联席会，对小组会
的目的、哪些人开会不发言、为什么不发
言、怎样诱导他们发言、结论如何做等，进
行具体研究。团结、培养党的积极分子，
也成为每个支部和党小组的一项经常工
作。这一工作加强后，有时候任务紧急，
来不及召开支部大会和军人大会，只要召
集党的积极分子一布置，他们便能立刻传
达到每个战士，并带领大家迅速行动起
来。批评与自我批评，被列为各级党的会
议的经常议事日程。小组给党员分配工
作，党员向小组长汇报，也作为一项制度
固定下来。这样，每个大队就像一部巨大
的机器，党的支部带动着党的小组，党的
小组带动着党员，党员带动着群众。掌握
这部机器胜利运转的是党的支部。党支
部真正成了大队的领导核心。

其次是加强了政治教育。每个支部
都必须按时上党课。党课内容除了讲解
组织常识外，着重进行古田会议决议指
出的纠正党内八种错误思想的教育和革
命任务、革命前途的教育。此外，如何发
动群众、组织群众，如何进行社会调查，

也是党课的主要内容。支队党委还经常
开办短期训练班，训练党员和党的基层
干部。对士兵的政治教育，主要内容有：
时事报告，红军的三大任务，“三大纪律
八项注意”，怎样做群众工作，现阶段的
革命任务和革命的前途，解释红军各个
时期的口号，红军和白军的比较，共产党
和国民党的比较，讲革命故事等。每布
置一个任务，都要事先讲明意义和要
求。这样，就使思想工作走到了一切工
作的前面。干部、战士的觉悟提高了，思
想领先了，大家便自觉地遵守纪律，积极
地完成任务，主动地进行自我改造。

士兵委员会的作用也得到了充分的
发挥。不论干部、战士，都受到士兵委员
会的严格监督。同时，士兵有什么要求，
也能很快反映到支部。这种做法，实际
上就是管理教育方面的群众路线。由于
发挥了士兵委员会的作用，部队的民主
作风进一步得到发扬，官兵关系也随之
改善了。在建立这些制度的过程中，罗
荣桓政委不断地进行指导和检查，使这
些制度逐渐得到了巩固。

古田会议决议的学习，实际上是一次
群众性的整风运动。经过学习，干部、战士
的觉悟显著提高，各种不良倾向逐步克服，
部队呈现出一片新的气象，同志们都能以
决议的精神互相监督，互相帮助，鞭策自
己。各大队轰轰烈烈地掀起了一个群众工
作热潮，真正发扬了既是一个战斗队又是
一个工作队的优良传统。部队走到哪里，
标语就写到哪里。所经村庄的墙壁上、路
旁的石碑上、山坡岩石上，甚至树干上，到
处都留下了红军的笔迹。部队一住下，战
士们便自动地向群众宣传打土豪分田地等
革命道理，调查土豪劣绅的罪恶。部队打
了土豪，除去完成筹款任务外，把全部东西
分给群众。每次出发前，大街小巷都打扫
得干干净净。支部又挨门逐户地检查是否
有借物不还或损坏东西没赔偿的。这样，
红军的政治影响扩大了，军民关系更加密
切了。群众一听说我们要离开，都恋恋不
舍，齐集村头夹道欢送。一路上，遇有反动
政权和地主武装，我们就给以歼灭性的打
击。特别是四五月间在安远、寻邬一带分
兵发动群众，我们采取了“分片包干”的办
法，短短两个月，不但完成了筹款任务，而
且在广大的农村中，建立了党的秘密支部，
组织起了人民自己的政权、赤卫队和各种
群众组织。在这同一期间，一、三、四纵队
和赣南的地方武装，也在毛党代表的统一
指挥下，先后在宁都、万安、兴国、于（雩）
都、信丰、南康、大庾等县大力发动群众，建
立政权。同年六月，当我们再次去闽西的
时候，党和红军的政治主张在赣南各县的
广大群众中有了深远的影响，革命根据地
也有了新的发展。

三

部队能在很短的时间内取得这样的
成绩，完全是由于毛党代表的英明领
导。古田会议后，毛党代表非常重视部
队对大会决议的贯彻执行，不断地、适时
地给予许多宝贵的指示。最使我难忘的
是下面的两件事情。

记得我们二纵队在毛党代表亲自率
领下向江西进军的途中，一天，部队在闽赣
交界的一个庄子里休息，我有事到纵队部
去。刚到那里不久，我们大队派向清流、宁
化方向游击的一个排，便与敌人打起来
了。敌人是福建的卢新铭部，是我们的手
下败将，于是我便立刻向纵队首长建议坚

决打击和歼灭来犯之敌。这时候，毛党代
表却要我不要急。还说要开个会研究研
究，看看是打好，还是不打好，要我也参加。

毛党代表那种镇定自如的态度，立
刻感染了我。坐下后，他要我把主张打
的理由讲一讲。我说：“敌人是块烂豆
腐，不顶打。一打，保缴他的枪。”毛党代
表听了，心平气和地进行了分析，大意
是：你的信心很足，这很好！我们现在的
任务是要赶快赶到藤田去和主力会合。
打，可能把敌人消灭，但是打了马上还要
走，必定要耽误时间，还可能有伤亡，这
都会给我们的行动增加困难。如果因此
而影响到按时完成与主力会合的任务，
那就因小失大了。他的分析既简单又明
确，就像谈家常一样通俗易懂。最后，他
又要我说说是打好还是不打好，打有利
还是不打有利。

听了毛党代表的分析，我立即感到
刚才考虑得太简单了。于是急忙表示同
意不打。毛党代表又转身征求在座的其
他同志的意见。大家也都同意不打。

毛党代表又转向我，仍用商量的口
吻说，大家都同意不打，下一步应该怎样
行动呢？

我理解了他的意思。仔细想了想，才
回答：“我看应该掩护转移，继续前进。”
“对！我同意你的意见。立刻去布

置吧！”
毛党代表微笑着作了决定。
毛党代表完全采用说服教育，以理服

人的态度，而且还要我参加会议一起讨
论。这种高度的民主作风，不但启发我认
识了缺点，而且使我学习了应该如何分析
问题。通过这件事情，使我进一步懂得了
以平等态度对待同志的深远意义。

一九三○年五月，我们二纵队开到
寻邬。这时候，正是贯彻古田会议决议
高潮时期。旧的一套破了，新的一套还
没有完全树立起来。特别是在管理教育
方面，军阀主义的管教方法被反掉以后，
一部分干部对部队的管理教育，表现得
缩手缩脚，更多的人则感到不知应该从
何处着手。正在这个时候，毛党代表专
门召开了一次大队以上的干部会，详细
地讲解了如何对部队进行管理教育。

毛党代表在这个报告里，反复强调我
们是共产党领导的部队，是无产阶级的武
装，与历史上所有的军队有根本的区别。
他指出，国民党和一切反革命军队内部，都
存在着不可克服的阶级矛盾。统治阶级为
了暂时缓和这个矛盾，迫使广大士兵为他
们卖命，不得不采用欺骗、麻痹和镇压的手
段。我们的军队则恰恰相反。我们是由许
多有觉悟的劳动人民，为了共同的目标而
组成的一个革命大家庭。在这个大家庭
里，不论干部、战士，在政治上是一律平等
的，都是革命战士，都是阶级弟兄，因此，必
须以革命军队的管教方法来代替旧军队的
管教方法。接着，毛党代表又把革命军队
的管理教育方法归纳成七条，大意是：第
一，干部要深入群众，要群众化。他指出，
当了干部就高人一等，那是旧军队的作
风。只有深入群众，群众化了，才能真正和
战士打成一片，战士才敢接近你，才能把心
里话告诉你，才敢大胆地向你提出意见。
只有这样，才能真正了解战士的思想问题
和困难，适时地、有的放矢地予以解决。毛
党代表强调指出，干部群众化，是做好管
理教育工作的先决条件。他号召到会的
全体干部，放下架子，深入到战士中去。
第二，干部要时刻关心战士，体贴战士。
毛党代表指出，这是测验每个革命干部有

没有群众观点的标准。我们的干部要时刻
关心战士的疾苦，解决战士的困难。只有
这样，才能使我们的部队真正成为一个充
满着阶级友爱，充满着阶级感情的革命大
家庭，才会使我们团结得像一个人，成为不
可摧毁的力量。第三，干部要处处以身作
则，做战士的表率。毛党代表强调指出，这
是做好管理教育工作的重要因素。我们的
干部必须是执行纪律、服从命令的模范。
“只许州官放火，不许百姓点灯”，制法违
法，这是统治阶级的作风，必须坚决根除。
第四，干部要学会发动战士自己教育自己、
管理自己，走群众路线。毛党代表再三告
诫我们要相信群众的力量，相信广大群众
中有英雄。他说，我们的战士是有丰富的
斗争经验和勇于创造的人。我们要充分地
运用群众的斗争经验、群众的创造来教育
自己，管理自己。第五，说服教育重于惩
罚。毛党代表谆谆地教导我们必须懂得革
命要靠自觉，不能靠强迫命令。他反复指
出，我们的战士是最懂得道理的人，只要把
道理讲清，他们就会自觉地遵守纪律，勇往
直前，所向无敌。我们当干部的责任就是
要提高战士的革命自觉性，也就是提高战
士的思想觉悟。提高思想觉悟最有效的办
法是加强思想政治工作，加强说服教育。
在必须以纪律制裁的时候，也要使被处分
的人能认识错误，改正错误。一切不教而
诛的做法，都是错误的，必须坚决反对。第
六，宣传鼓动重于指派命令，反对命令主
义。讲这个问题时，毛党代表特地给大家
讲了《三国演义》中黄忠老将大败夏侯渊的
故事。他说，黄忠本来年迈、体衰，很难取
胜夏侯渊。可是诸葛亮使用了“激将法”，
把黄忠的勇气鼓动起来了。于是黄忠表
示：如不斩夏侯渊于马下，提头来见。结
果，黄忠果然杀了夏侯渊。毛党代表指出，
我们的战士是有高度阶级觉悟的，我们用
不着“激将法”，但是我们却要学习诸葛亮
善于做宣传鼓动工作，用宣传鼓动提高战
士的阶级觉悟，启发大家的革命英雄主
义。把道理讲清，任务讲明，战士们就可以
排除万难，勇往直前。专靠指派命令，不做
宣传鼓动，就是执行了命令，也不会得到更
大的成绩。第七，赏罚要分明。应赏必赏，
该罚则罚。应赏不赏，应罚不罚，是赏罚不
分明；有赏无罚，或者有罚无赏也是片面
的，不对的。执行赏罚的时候，最好的办法
是通过群众公议，组织批准。这样，既能教
育个人，又能教育全体。毛党代表讲得既
通俗又易懂，而且简明、生动，听了以后长
久难忘。毛党代表的这个报告，不仅对贯
彻古田会议决议起了重大作用，而且一直
指导着我军的建设，成为我军建军原则的
重要组成部分。

古田会议以后，红四军在毛党代表
的直接领导下，沿着古田会议指出的道
路，不断地同各种非无产阶级思想和不
良倾向进行斗争，向着新型的人民军队
飞跃地迈进。在短短半年中，不但取得
了多次战斗的胜利，而且使根据地大大
扩大了，部队也发展了。一九三○年六
月，红四军在闽西长汀进行整编，正式组
成了红一军团。二纵队改编为十一师。
同年十月，红四军攻克吉安，再返赣南的
时候，四支队在古田会议前的许多不良
倾向已经基本肃清了。这时候，每个排
都能够独立执行战斗、发动群众等重要
任务，部队士气空前旺盛，战斗力有了显
著提高，工作异常活跃，面貌焕然一新。
在以后反“围剿”战争中，四支队又成了
“模范红五团”的一部分。

古田会议的胜利，是我军建军史上
一次伟大的胜利，是毛泽东军事思想的
伟大胜利。古田会议的决议，像一支火
炬，永远照耀着我军胜利的前程。

赖传珠 出生于1910年，江西赣县

人。文中身份为红四军第2纵队4支队

12大队党代表。新中国成立后历任北

京军区政治委员，沈阳军区政治委员。

1955年被授予上将军衔。1965年逝世。

古 田 会 议 前 后
■赖传珠
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我们一起去迎接十月

那个伟大的黎明

听，脚步声声

看，人潮涌动

天上，银鹰闪耀

地上，铁流奔腾

今天，五十六个民族携手

与祖国同庆

今天，华夏儿女怀揣梦想

阔步新的长征

怎能忘呵

百年屈辱，列强横行

筚路蓝缕，浴火重生

看呵，老英雄颤抖的手臂

新战士坚毅的面孔

猎猎战旗，在他们手中传递

红色基因，何止是光荣

接力棒呵，一代一代传承

五星红旗，高高飘扬

新时代，我们有责任

让她的颜色，更加鲜红

今天，如您所愿

我们欢歌，为炎黄子孙自豪

我们相聚，为共和国庆生

我知道，前路漫漫

你无所畏惧

我相信，你我同行

未来，就在我们手中

啊，十月，欢庆的节

生活，多了一种感恩

胸中，多了一份豪情

这个金秋，你我同行

心头，多了一股热力

记忆，多了一段永恒

致敬十月
■张宝文


